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editorial

n el Real Decreto 
1833/1976 de 2 

de julio, publicado el 30 de 
ese mismo mes, se puede 
leer que “los Ayuntamientos 
de Iruña y Nanclares de la 
Oca, de la provincia de Álava, 
acordaron con el quórum 
legal, la fusión voluntaria de 
sus municipios limítrofes, por 
carecer de medios económi-
cos suficientes para atender 
los servicios de su competencia. Las bases de 
la fusión, redactadas por el Ayuntamiento de 
Iruña y aceptadas por el de Nanclares de la 
Oca determinan que el nuevo municipio se 
denominará Iruña de Oca y tendrá su capita-
lidad en el núcleo de población de Nanclares 
de la Oca”. Según consta en el Real Decreto, 
“se demuestra la realidad de las razones in-
vocadas por los Ayuntamientos y que concu-
rren en el expediente de fusión los notorios 
motivos de conveniencia económica y admi-
nistrativa”.

Razones económicas y administrativas que 
avalaban la creación de un nuevo Municipio. 
Iruña de Oca, desde entonces, con diferentes 
gestores, ha ido creciendo en población y en 
servicios. Se han desarrollado sus polígonos 
industriales, su economía. Su oferta de ocio, 
cultura o deporte. Ha crecido en convivencia. 
Afrontamos desde entonces y desde la unión, 
con más fuerza, nuevos e importantes retos 
para el futuro. Porque es importante con-
tar con Municipios fuertes, con sus Cuentas 
saneadas, con empleados públicos competen-
tes para hacer frente a los importantes retos 
y tareas que deben afrontar las instituciones 
locales. Para atender las necesidades de los 
ciudadanos que contribuyen con sus impues-
tos y demandan buenos servicios.

Un futuro que, desde hoy 
mismo, lo encaramos con las 
Cuentas Municipales aproba-
das y el Plan General defi-
nitivamente en marcha. Un 
futuro, que es presente, con 
actuaciones para mejorar el 
transporte público, apostan-
do por el apoyo a las Juntas 
Administrativas, o a la implan-
tación de nuevas empresas, o 
a la contratación de personas 

desempleadas. El presente que nos traen las 
más de treinta actividades previstas, en prin-
cipio, para la nueva edición de la Primavera 
Cultural. O el presente, que también es futu-
ro, con el incremento en el número de socios 
de las instalaciones deportivas municipales 
que, por otra parte, siguen renovando su ma-
terial y empiezan a prepararse para la nueva 
temporada de verano. Y el futuro que confia-
mos, ahora sí, va a conocer el Jardín Botánico 
de Santa Catalina, toda vez que la empresa 
adjudicataria de los trabajos a desarrollar 
gracias a los Fondos Europeos se dispone a la 
firma del correspondiente contrato.

Y acabo donde empecé. Dentro de dos años 
se cumplirán 50 de un momento fundamen-
tal para nuestro Municipio. A dos años vista 
puede ser ahora un buen momento para que 
podamos, entre todos, pensar de qué manera 
dar a esa fecha el brillo y la atención que se 
merece. Es la propuesta que planteo desde 
aquí a los vecinos y vecinas de Iruña de Oca.

Miguel Angel Montes 
Alcalde de Iruña de Oca

E



4  iruñako

La tarjeta BAT podrá personalizarse en 
Nanclares entre el 15 y el 17 de abril

E l archivo municipal de Nanclares será 
el punto habilitado los días 15, 16 y 
17 de abril para facilitar el trámite de 

personalización de la tarjeta BAT a los ve-
cinos y vecinas del municipio, y así poder 
acceder al sistema de descuento progresivo 
que da acceso a bonificaciones de hasta un 
72%. El horario de atención al público será 
de 12:30 a 17:30 horas.

El Servicio de Movilidad y Transportes de 
la Diputación Foral de Álava inició el pasa-
do 1 de marzo la campaña itinerante que 
facilita a la ciudadanía y a las entidades 
locales la personalización de la tarjeta BAT. 
Las personas usuarias de las líneas de Ala-

vabus y Transporte Comarcal pueden bene-
ficiarse de importantes bonificaciones con 
este nuevo sistema de descuento progresi-
vo impulsado por el ente foral en marcha 
desde el pasado 1 de enero.

Para realizar la personalización, las perso-
nas interesadas deberán aportar la tarjeta 
BAT y el DNI original. El trámite será gra-
tuito para aquellas personas que ya dispon-
gan de la tarjeta BAT anónima. De esta ma-
nera, la tarjeta personalizada pasará a ser 
intransferible. Aunque no es necesario lle-
var foto para estamparla en la tarjeta, quie-
nes lo deseen también pueden aportarla en 
tamaño carnet.

Los poseedores de la tarjeta BAT anónima podrán 
cambiar sin coste a la personalizada, que permite obtener 
bonificaciones de hasta el 72% en las tarifas de autobuses y tranvía

TRANSPORTE
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NOTICIAS

En caso de no disponer de una tar-
jeta BAT anónima, o que la que se 
aporte se encuentre deteriorada, 
será necesario adquirir y hacer una 
nueva.

Para las personas que aún no dis-
pongan de tarjeta BAT, su adquisi-
ción tiene un coste de 3 euros a lo 
que hay que sumar una recarga in-
cial de 2 euros, por lo que su adqui-
sición conlleva el pago de 5 euros, 
importe que deberá abonarse prefe-
riblemente con tarjeta bancaria. En 
caso de querer realizar una recarga 
mayor, también podrá hacerse in situ 
en la oficina provisional habilitada 
en el edificio del archivo municipal, 
en la calle Blas López de Nanclares,  
junto al edificio que alberga las ofi-
cinas del Ayuntamiento de Iruña de 
Oca.

En caso de que alguien deseé perso-
nalizar su tarjeta pero no pueda asis-
tir personalmente a realizar el trámi-
te, podrá solicitarla a través de otra 
persona. Para ello, será necesario 
que presente documento de identi-
dad original y fotografía del deman-
dante de la tarjeta. En caso de que la 
emisión de esta tarjeta personalizada 
sea para menores que no disponen 
aún de un DNI propio, ésta se podrá 
dar de alta con el documento nacio-
nal de identidad del tutor o tutora 
legal.

Colectivos especiales
El servicio que se llevará a cabo en 
el municipio tan solo emitirá tarjetas 
BAT personalizadas generales. Por 
tanto, aquellas personas que en su 
expedición requieran condiciones 
especiales de personalización, como 
mayores de 65 años, familias nume-
rosas y otros colectivos especiales, 
deberán acudir a las oficinas de Eus-
kotren ubicadas en la calle Sancho el 
Sabio de Vitoria-Gasteiz.

Langraizko udal artxiboa apirilaren 15, 16 eta 
17an prestatuko da udalerriko bizilagunei BAT 
txartela pertsonalizatzeko izapidea errazteko 
eta, horrela, % 72rainoko hobariak eskuratzeko 
aukera ematen duen deskontu-sistema progre-
siboa eskuratu ahal izateko. Jendaurreko ordu-
tegia 12:30etik 17:30era izango da. Pertsonaliza-
zioa egiteko, interesatuek BAT txartela eta NAN 
originala aurkeztu beharko dituzte. Izapidea 
doakoa izango da BAT txartel anonimoa duten 
pertsonentzat.

Laburpena

HORARIOS LINEA 13 - VITORIA - BÓVEDA
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REPORTAJE

Un relevo urgente

“Lo que se necesita es gente con 
un poco de ganas, de aportar 
algo y de esforzarse por el día 
del colegio donde están sus hijos 
e hijas”. Esta es la petición que 
desde la AMPA ‘Los Doce Caños’ 
del Instituto Badaia lanzan Blan-
ca Fernández y Puy Echeverria, 
dos de las integrantes de la ac-
tual Asociación de Madres y Pa-
dres de Alumnos. Aunque esta 
petición es habitual en la vida de 
la asociación, en estos momen-
tos urge más que nunca que se 
responda a ella. 

La Junta se renueva cada dos años, 
pero en el presente curso sólo 
una persona dio el paso al fren-
te, lo que obligó al resto de inte-
grantes a ampliar su pertenencia. 
Pero cuando acabe el presente curso, los hijos 
e hijas de cuatro de ellas acaban su formación 
en el instituto y con ello su salida será ya in-
evitable. Si no existiese relevo, la AMPA dejaría 
de existir y con ello las tareas que realizan. “Las 
actividades extraescolares, la fiesta de fin de 
curso, carnavales, Olentzero… y no habría re-
presentante de los padres y madres en el OMR, 
un grupo en el que la dirección, profesorado, 
padres y madres de alumnado y una persona 
de la AMPA deciden cosas importantes para el 
centro como, por ejemplo, el calendario lectivo 
y las vacaciones”, enumeran para destacar la 
realidad que viven cada día. “La gente cada vez 
colabora menos”, añaden, “todo el mundo dice 
que no tiene tiempo, que anda fatal y elude 
el compromiso, pero alguien tiene que hacerlo 

porque si no, vamos a quedarnos sin un agente 
mediador entre familias e instituto”, recalcan 
mientras destacan que “todas las personas que 
estamos en la Junta del instituto hemos estado 
en la del colegio. Siempre colabora la misma 
gente”.

Pese a la necesidad, y a que recalcan que “las ta-
reas que hay que hacer no son excesivas”, Blan-
ca y Puy no son optimistas ante esta situación. 
Perciben desapego, no solo entre las familias 
a la hora de implicarse, si no entre el propio 
alumnado. Para pertenecer a la AMPA hay que 
abonar 17 euros al año. Solo 126 de los más de 
360 alumnos lo han hecho este año, un tercio. Y 
eso también repercute en su actividad. “Recibi-
mos subvenciones por el volumen de asociados 

Las Ampas de los centros educativos
del municipio buscan la implicación de nuevas
personas para evitar su disolución

EDUCACIÓN
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y en función del dinero que haya se pueden 
organizar más o menos cosas”, explican.

Este curso propusieron una batería de activi-
dades para realizar, pero solo el grupo de in-
glés, que lleva en marcha varios años, ha salido 
adelante. “Es una edad complicada en la que 
muestran poco interés, pero, además, en el ins-
tituto hay un volumen muy grande de alum-
nado transportado que al acabar las clases se 
vuelve a su casa”, relatan Blanca y Puy. “Como 
no hay jantoki, ni tienen la necesidad de tener 
extraescolares. No tienen vinculación con el 
centro más allá de los estudios”, analizan antes 
de poner sobre la mesa que todas las personas 
se benefician de sus actividades. “Si el centro 
nos pide colaboración para la fiesta de fin de 
curso, por ejemplo, todo el mundo se beneficia 
de ello. O si organizamos una actividad con 
los bomberos, o de primeros auxilios u otras 
cosas, no se aparta a quien no ha pagado su 
cuota”, explican mientras piden a los ayunta-
mientos de los que provienen los alumnos que 
aporten como lo hace el de Iruña de Oca. 

‘Los Tres Castillos‘
La situación en la AMPA del colegio José Miguel 
de Barandiarán no es muy distinta. Cada dos 
años renuevan la mitad de la Junta para que 
siempre haya gente nueva junto a quienes lle-
van tiempo, pero cuando llega este momento, 
no encuentran muchas personas dispuestas a 
entrar. Ainara Arroyuelo es ahora la presidenta 
y sabe que será complicado renovar la mitad de 
la estructura. “Estamos venga decir que hace fal-
ta gente, pero hay muy poca respuesta”, explica 
mientras anima a los padres a que tomen parte. 
“Casi siempre son las madres las que se ocupan 
de estos casos y estaría bien que los padres se 
implicaran”, asegura, mientras echa por tierra el 
argumento que usa mucha gente para no unirse, 
la necesidad de dedicarle mucho tiempo. “Cuan-
do más tiempo hay que invertir es a principio de 
curso, cuando toca organizar las extraescolares, 
y al final con la fiesta de fin de curso. El resto 
del año hay cosas que hacer, pero el volumen 
no es tan grande y se va sacando entre todas. 
Además, siempre hay tres personas que llevan 
más tiempo y van tirando del carro”, explica. 

Este año, la mitad del alumnado del colegio se 
ha inscrito en la AMPA y ha pagado la cuota. 

Con ese dinero, y las subvenciones que reci-
ben, las responsables organizan chocolatadas, 
la fiesta de fin de curso, los desayunos salu-
dables, participan en el Olentzero y aportan 
un dinero para la excursión de fin de curso. 
Además de estas actividades hay otras que 
pueden ir saliendo a lo largo del curso y que 
se realizan con el visto bueno de la dirección.   

Además, es tarea de la AMPA organizar extraes-
colares, aunque cada vez la respuesta es menor. 
“Antes no había tantas posibilidades de realizar 
actividades complementarias y la respuesta a 
las extraescolares era muy buena, pero aho-
ra hay muchas opciones y la gente cubre esas 
inquietudes de otra manera”, argumenta. Este 
curso, por ejemplo, desde Los Tres Castillos se 
ofertaron robótica, ballet, multideporte, Kan-
goo power y la escuela de fútbol. “Al final solo 
ha habido número suficiente para hacer multi-
deporte y ballet”, relata Ainara, mientras vuel-
ve a destacar la necesidad de que se implique 
nueva gente en la agrupación “para que aporte 
nuevas ideas y podamos seguir haciendo cosas 
por nuestros hijos e hijas”. 

REPORTAJE

Udalerriko bi ikastetxeetako gurasoek 
pertsona berrien inplikazioa bilatzen 
dute, desegitea saihesteko. Eskaera hori 
elkarteen bizitzan ohikoa den arren, une 
honetan inoiz baino premiazkoagoa da 
horri erantzutea; izan ere, bi batzordeak 
berritu egin behar dira datozen hilabe-
teetan, eta gaur egun ez dago kargua 
hartzeko prest dagoen pertsonarik.

Bi batzarretako zuzendaritzek inplika-
zio handiagoa eskatzen diete ikasleen 
gurasoei, “lan handirik ez” dela errepika-
tuko dute, eta gurasoek ikastetxeetako 
eskolaz kanpoko jardueretan eta jardue-
ra osagarrietan eta familien eta ikaste-
txeko zuzendaritzaren arteko bitarteka-
ritzan duten garrantzia nabarmentzen 
dute.

Laburpena
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Ekintzaileentzako 
eta enpresa 
berrientzako 
laguntzen oinarriak 
onartu dira

Martxoko ohiko osoko bilkurak aho batez 
onartu zituen Iruña Okako Udalak ekintzai-
leei udalerrian enpresa txiki berriak ezart-
zeko eskainiko dizkien laguntzen oinarriak. 
Laguntza hauek jaso ahal izango dituzte Iru-
ña Okan erroldatuta bi urte baino gehiago 
daramaten pertsonek, baldin eta jarduera 
ekonomikoa edo enpresa-jarduera udale-
rrian garatzeko asmoa badute. Banakako 
dirulaguntzaren gehieneko zenbatekoa di-
ruz lagun daitekeen inbertsio osoaren % 50 
izango da, 2.500 euro gehienez.

Diruz lagundu daitekeen gastutzat hartuko 
dira honako kontzeptu hauek: lokalak, bu-
legoak eta nabeak egokitzea; makinak eta 
erremintak erostea; altzariak erostea; ekipo 
eta programa informatikoak; web-orriak edo 
gailu mugikorretarako aplikazioak garat-
zea; izen komertziala, patenteak eta markak 
babesteko gastuak; frankiziaren hasierako 
kanona eta negozio-transferentziak. Neurri 
honekin, Udalak enpresa txikien ezarpena 
sustatu nahi du txikizkako merkataritzan, 
turismoan, ostalaritzan, zerbitzuetan eta in-
dustrian.

Era berean, Administrazio Batzarrei obra txi-
kiak egiteko emango zaizkien dirulaguntzen 
oinarriak onartu ziren bilkuran. Dirulagunt-
za horiek 55.000 eurokoak izango dira guzti-
ra. Laguntza horiek 5.000 euroko ekarpen 
lineala aurreikusten dute udalerriko bost 
kontzejuetako bakoitzarentzat, baita tarte 
aldakor bat ere, bost herrietako bakoitzeko 
biztanleriaren arabera. Batzarrek zenbateko 
ekonomiko horrekin finantzatu ahal izango 
dituzte beren oinarrizko azpiegiturak eta 

erabilera eta zerbitzu publikorako ondasun 
higiezinak hornitzeko, ezartzeko, hobetze-
ko, berritzeko eta handitzeko gastuak.

Era berean, talde guztiek aho batez onartu 
zituzten amiantoa kentzeko dirulaguntzaren 
oinarriak, material horren estalkiak ordez-
teak eragindako gastuak ordaintzeko. Oina-
rrien arabera, jarduketaren kostuaren % 50 
lagunduko da diruz. Udalak 10.000 euroko 
partida bideratu du aurten kontzeptu horre-
tarako.

Taldeek oniritzia eman zieten Iruña Okako 
enpresek langabeen kontratazioa sustatze-
ko laguntzen oinarriei. Dirulaguntza horren 
bidez, gehienez 3.000 euro emango zaizkie 
Iruña Okan erroldatutako 50 urtetik gorako, 
30 urtetik beherako edo % 33ko dibertsitate 
funtzionala edo handiagoa duten langabeak 
kontratatzen dituzten enpresei.

NOTICIAS
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NOTICIAS

Osoko bilkuran autokarabanen aparkalekua 
arautzen duen Ordenantza ere behin betiko 
onartu zen, Estatuko Caravaning Platafor-
mak aurkeztutako alegazio batzuk atzera 
bota ondoren, eta udalerrian gizarte-zerbit-
zuak ematen jarraitzeko Arabako Foru Al-
dundiarekin sinatutako hitzarmenaren beste 
luzapen bat zigilatzea erabaki zen.

Bestalde, taldeek argi berdea eman zioten 
Udalak eta Nanclares CDak Arrateko futbol-
zelaiaren erabilera arautuko duen hitzar-
mena sinatzeari, eta Udala Euskal Fondoa 
Borondatezko Euskal Tokiko Erakundeen 
Elkartearekin bat egitea onartu zen. Elkar-
te hori Eusko Jaurlaritzak bultzatzen du, eta 
garapen-bidean dauden herrialdeekin lanki-
detzan aritzeko helburua du.

Osoko bilkurak mozio bat onartu zuen, 
Udala eremu elektromagnetikoen arrisku 
potentzialei eta horiek ingurumenean izan 
ditzaketen ondorioei buruzko Europako 
Kontseiluaren 1815 ebazpenari atxikitzea 
aurreikusten duena. Horrela, Udala adieraz-
pen horretan jasotako gomendioak aplikat-
zearen alde agertu da, eta bere eskumenen 

eta eskura dituen baliabide ekonomikoen 
esparruan beharrezkoak diren neurriak 
hartzea erabaki du.

Azkenik, EH Bilduk aurkeztutako mozio 
baten alde egin zuten talde guztiek. Mozio 
horretan, udalerrian usoak etikoki kontro-
latzeko kanpaina ezartzeko eskatu zioten 
Udalari. Horretarako, aurrekontu bat eska-
tuko zaio enpresa espezializatu bati, udale-
rrian hegazti horien kontrol etikoa egiteko, 
Hiri Usoen Plan Orokorrean (PGPU) jaso-
tako irizpideak aplikatuz.

El frontón municipal 
lleva ya el nombre de 
Román Gutiérrez
Desde el pasado 17 de marzo, el frontón 
municipal de Nanclares lleva el nombre 
de Román Gutiérrez en homenaje a quien 
durante más de veinte años encarnó la 
figura del Olentzero y llenó de ilusión a 
todos los niños y niñas del municipio. El 
Ayuntamiento ha querido así reconocer 
su dedicación durante todos estos años 
participando activamente en la vida so-
cial y cultural del municipio. Al acto de 
descubrimiento de la placa asistieron, 
además del propio Román Gutiérrez y su 
familia, el alcalde de Iruña de Oca, miem-
bros de la Corporación municipal y un 
numeroso grupo de vecinos y vecinas.

Lee este artículo 
en castellano
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Iruña de Oca, escenario de la Copa 
de Euskadi de veteranos de karate

Durante todo el fin de semana del 
23 y 24 marzo, el municipio Iruña 
de Oca se convirtió en el epicen-
to del karate vasco al acoger tan-
to el VII campeonato de Euskadi 

de veteranos, como los entrenamientos de 
las distintas selecciones vascas, que prepa-
raron en Nanclares su participación en los 
campeonatos de España.

La cita más importante del fin de semana 
tuvo lugar el domingo, con la disputa del la 
Copa de Euskadi de veteranos, en la que las 
karatekas alavesas mostraron su gran nivel 
copando los primeros puestos en las diferen-
tes categorías femeninas de la prueba. Josune 
Rodríguez, Maite Bañares y Agustina Santano 
se impusieron en sus respectivas franjas de 
edad logrando que las medallas de oro se 
quedasen en Álava. También Jesús Sánchez 

logró la victoria en la categoría entre 51 y 
60 años más de 75 kilogramos redondeando 
una excelente jornada para el karate provin-
cial.

El recinto deportivo de Iruña de Oca registró 
una excelente entrada durante toda la maña-
na, en la que durante casi tres horas se fueron 
sucediendo las diferentes pruebas de kata y 
kumite. El alcalde de Iruña de Oca, Miguel 
Ángel Montes y el concejal de Deporte, Mikel 
Pérez, tomaron parte en la entrega de meda-
llas y recogieron un trofeo entregado por el 
Federación Vasca de karate al Consistorio en 
agradecimiento por su colaboración en la or-
ganización del torneo.

El sábado el turno fue de los más jóvenes, ya 
que durante toda la jornada, los integrantes 
de las selecciones vascas juvenil, junior y se-
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Martxoaren 23 eta 24ko asteburu osoan 
zehar, Iruña Oka euskal karatearen epi-
zentoa bihurtu zen, Euskadiko betera-
noen Txapelketa eta euskal selekzioen 
entrenamenduak hartu baitzituen, Lan-
graizen Espainiako txapelketetan parte 
hartzea prestatu zutenak. Asteburuko 
hitzordurik garrantzitsuena igandean 
izan zen, beteranoen Euskadiko Kopa 
jokatuta. Bertan, Arabako karatekek 
euren maila bikaina erakutsi zuten pro-
bako emakumezkoen kategorietan le-
hen postuak hartuz.

Laburpena

nior, llevaron a cabo, tanto en el fron-
tón como en las salas del centro depor-
tivo Arrate, sus últimos entrenamientos 
previos al Estatal de Pontevedra, que 
se celebrará en el mes de abril en la 
capital gallega. 

Tras el fin de semana, el concejal de 
Deporte del Ayuntamiento de Iruña de 
Oca, Mikel Pérez Santamaría mostró 
su satisfacción por el desarrollo de la 
cita y ratificó que “este tipo de eventos 
encaja en la apuesta del Ayuntamiento 
por que nuestro municipio sea un re-
ferente en la organización de eventos 
deportivos y culturales dentro del te-
rritorio”.
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El centro 
deportivo Arrate 
renueva su 
sauna seca
Durante el pasado mes de marzo, el centro 
deportivo Arrate llevó a cabo una renovación 
integral de su sauna seca. La nueva instala-
ción, ubicada en la zona de spa del complejo, 
sustituye a la anterior, que debido a su anti-
güedad presentaba deficiencias que comenza-
ban a limitar su utilización.

La nueva sauna cuenta con una puer-
ta de cristal de seguridad transparente, 
iluminación interior Led y el sistema ca-
lefactor está oculto para evitar riesgos.  
Además, se ha procedido a la adquisición de 
dos nuevas bicicletas para las clases de ciclo 
y a comprar nuevo material para las clases di-
rigidas. 

Esta renovación se enmarca dentro de las ac-
tuaciones que desde el Ayuntamiento de Iru-
ña de Oca se llevan a cabo periódicamente 
para el mantemiento, tanto de las instalacio-
nes del centro como de su material, para que 
se encuentre en perfectas condiciones de uso 
por parte de sus abonados. 

NOTICIAS

Un taller de ‘kokedamas’ 
complementará el mercado 
de proximidad en abril
El próximo 21 de abril el parque Lehendakari Agi-
rre se volverá a llenar de los mejores productos 
de proximidad. En esta ocasión, las personas asis-
tentes tendrán la oportunidad de participar en un 
taller de ‘kokedamas’ en el que crearán elementos 
naturales para decorar cualquier estancia. El taller 
está dirigido a mayores de 16 años. Su duración 
será de 60 minutos en los que las personas asis-
tentes utilizarán una planta, musgo, hilo, sustrato 
mineral y akadama para realizar su ‘kokedama’. 
Las personas que quieran participar  podrán ha-
cerlo apuntándose a través del correo electrónico 
turismo@irunaoca.eus o vía telefónica poniéndose 
en contacto con el Ayuntamiento (945 371 064) 
hasta el día 15 de abril.
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El IES Badaia acoge un taller sobre 
Prevención del Tabaquismo en el aula
El pasado jueves 21 de marzo, 
el instituto Badaia fue escenario 
de una intervención formativa –y 
de carácter preventivo- dirigida a 
las cuatro aulas de primer curso 
de Educación Secundaria Obli-
gatoria. El tema central ha sido 
el de la Prevención del Tabaco, 
un asunto de relevancia para la 
salud pública y el bienestar de 
la comunidad estudiantil. Dichos 
talleres, impartidos por el Técni-
co Foral de Prevención Comuni-
taria de las Adicciones, se centra-
ron en establecer un vínculo con 
el alumnado a fin de reflexionar 
sobre mitos, consumos y motiva-
ciones que existen a la hora de 
empezar a fumar.

Así se abordaron aspectos relacionados sobre 
los riesgos del consumo, la adicción que gene-
ra, los componentes nocivos que se encuentran 
en un cigarrillo (más de 4.000 componentes, 
entre los que se encuentran 50 elementos di-
rectamente relacionados con el desarrollo de 
cáncer), las razones que existen para comenzar 
a consumirlo cómo pueden ser la presión del 
grupo o el marketing de las tabaqueras. 

También se trató el tema de los consumos “de 
segunda mano” o el hecho del “consumo pasi-
vo” de personas no-fumadoras que viven con 
fumadores y que se ven “obligadas” a tragarse 
el humo de éstas últimas. En este sentido se re-
forzaron aspectos relacionados con la toma de 
conciencia al respecto así como a la promoción 
de estilos de vida saludable entre la juventud. 

La metodología aplicada resultó muy partici-
pativa y didáctica. El alumnado tuvo la opor-
tunidad de involucrarse en los experimentos, 
vídeos y la manipulación de un coxímetro 
para medir el nivel de monóxido de carbono 
que se expulsa a través de los cigarrillos. La 

respuesta de los alumnos fue muy positiva, 
mostrando mucho interés, participando acti-
vamente en todas las dinámicas y planteando 
numerosas preguntas.

NOTICIAS

Joan den ostegunean, martxoaren 21ean, 
Badaia institutuan, Derrigorrezko Bi-
garren Hezkuntzako lehen mailako lau 
ikasgelei zuzendutako prestakuntza-es-
ku-hartze prebentibo bat egin zen. Gai 
nagusia Tabakoaren Prebentzioa izan 
da, osasun publikorako eta ikasleen on-
gizaterako garrantzitsua den gaia. Tailer 
horiek Adikzioen Prebentzio Komunita-
rioko Foru Teknikariak eman zituen, eta 
ikasleekin lotura bat ezartzea izan zuten 
helburu, erretzen hastean dauden mito, 
kontsumo eta motibazioei buruz haus-
nartzeko.

Laburpena
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Un regalo 
muy 
especial

ENTREVISTA

Lo que empezó siendo un regalo 
para su abuela ha terminado convir-
tiendo a Aitana Muñoz Robles en una 
escritora muy precoz. En diciembre 
de 2022, con sólo once años, esta ve-
cina de Nanclares decidió escribir un 
relato para regalar a su abuela por 
su cumpleaños. Un año después na-
cía ‘Una historia del profundo medi-
terráneo’, un relato que sigue a una 
niña mientras fantasea sobre la vida 
de su abuela. A través de sus ojos, 
va explorando los sueños y anhelos 
de su abuela Isabel, quien tiene una 
profunda conexión con el Mediterrá-
neo. El libro relata así el vínculo es-
pecial que comparten ambas, unidas 
por su amor a los libros y sus historias 
de aventuras fantasiosas.

Aitana, que reconoce que lo me más le 
costó a la hora de escribir fue perfilar la 
idea del argumento, escribía desde muy pe-
queña, por lo que el hecho de redactar un 
libro de 81 páginas le resultó sencillo. Tras 
leerlo, su madre decidió autopublicarlo.

 “Ella siempre ha escrito -relata- por lo que 
quisimos pasar a ordenador cosas que ha-
bía escrito a mano y regalarle a su abuela, 
que es profesora de literatura, un libro por 
su cumpleaños. Cuando leí lo que había es-
crito, no me lo creía. La imaginación que 
tiene y cómo va concatenando las ideas 
es increíble. Por eso decidimos publicarlo, 
para que lo lea todo el mundo e incitar a la 
lectura a los niños de estas edades”. La no-
vela “es un libro muy directo, sin correccio-
nes, escrito con la frescura e imaginación 

de una niña de once años y creo que ese es 
su principal valor”, explica.

Alumna del instituto Badaia, Aitana toda-
vía no ha comentado en clase que ha pu-
blicado un libro, pero ya tiene en mente 
el argumento de la podría ser su segunda 
novela. “Se trata del diario de un viajero en 
el tiempo que llega a un futuro en el que 
parece que no hay nadie, pero después sí 
encuentra alguien, aunque no es quien le 
gustaría”. Precisamente, los diarios, recono-
ce, son su género favorito, aunque al ser 
una lectora ávida, lee todo tipo de libros. 
Pese a ello, todavía no ha decidido si su fu-
turo profesional estará ligado a la escritura, 
aunque en el presente ya pueda presumir 
de ser una escritora muy precoz. 

ESCRITORA
Aitana Muñoz ya tiene perfilado                          

el argumento de su segunda novela
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La Primavera Cultural ofrecerá 
una treintena de actividades

La programación de la Primavera Cultural 
arrancará la primera semana de mayo en Iru-
ña de Oca. Las actividades, repartidas por to-
dos los pueblos, se extenderán hasta media-
dos del mes de julio y superarán la treintena 
de eventos dirigidos a todos los públicos. El 
programa, diseñado por la concejalía de cultu-
ra, ofrecerá propuestas musicales, humorísti-
cas, teatrales, exposiciones, así como eventos 
deportivos.

Dentro de esta programación, el día 2 de ju-
nio se celebrará el ya tradicional Día de las 
Comunidades, en el que habrá una muestra 
gastronómica con su posterior degustación y 
actuación musical. Durante esta jornada, los 
vecinos y vecinas del municipio tendrán la 
oportunidad de elaborar los platos típicos de 
su lugar de procedencia para el deleite del 
vecindario.

Entre otras muchas actividades, habrá un ta-
ller de huertas, se impartirá un taller infantil 
de medio ambiente, otro de cosmética natural, 
una exposición de las míticas muñecas Nancy, 
presentaciones de libros, una muestra de co-

ches clásicos, una exposición de artesanía y 
varias marchas populares que recorrerán dis-
tintas rutas en el entorno del municipio.

Las actividades programadas han sido diseña-
das, con el objetivo de ofrecer actividades que 
permitan a toda la ciudadanía disfrutar del 
municipio durante los meses de primavera.

Udaberri Kulturalaren egitaraua maiatzeko 
lehen astean hasiko da Iruña Okan. Ekital-
diak uztailaren erdialdera arte luzatuko dira 
eta publiko guztiarentzako hogeita hamar 
ekitaldi baino gehiago izango dira. Kultura 
zinegotzigoak diseinatutako programak mu-
sika, umore, antzerki, erakusketa eta kirol eki-
taldiak eskainiko ditu. 

Programatutako jarduerak diseinatu dira, 
herritar guztiek udaberriko hilabeteetan 
udalerriaz gozatzeko aukera izan dezaten.

Laburpena
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Iruña de Oca 
se volcó en 
los actos de 
celebración
del 8-M
Decenas de vecinas y vecinos de Iruña de 
Oca tomaron parte en los actos organiza-
dos el pasado 8 de marzo por la asociación 
Lantartea con motivo de la celebración del 
Día Internacional de la Mujer. Tras llevar 
a cabo una concentración en el parque Le-
hendakari Agirre, en la que tomaron parte 
el alcalde de Iruña de Oca y representan-
tes de todos los partidos políticos munici-
pales, una sesión de ritmos musicales y un 
concierto de Los Dar2 pusieron el broche 
de oro a una jornada para recordar y ce-
lebrar los avances logrados, pero también 
para seguir trabajando juntos hacia un fu-
turo más justo e igualitario.

NOTICIAS

Iruña Okako herritarrek parte hartu zuten 
Lantartea elkarteak martxoaren 8an Emaku-
mearen Nazioarteko Eguna dela eta antola-
tutako ekitaldietan. Iruña Okako alkateak eta 
alderdi politiko guztietako ordezkariek parte 
hartu zuten elkarretaratze baten ondoren, 
musika erritmoen saio batek eta kontzertu 
batek amaiera eman zioten lortutako au-
rrerapenak ospatzeko egunari, baina baita 
etorkizun bidezkoago eta berdinzaleago ba-
terantz lanean jarraitzeko ere.

Laburpena

Martxoaren 18an 
iritsi zen Korrika 
udalerrira
Iruña Oka zeharkatu zuen Ko-
rrika 2024k martxoaren 18an. 
Jose Miguel de Barandiaran 
ikastetxeko eta Badaia institu-
tuko ikasleek eta zenbait bizi-
lagunek lagunduta, euskararen 
aldeko lasterketaren lekukoa 
goiz erdian iritsi zen Langraiz 
herrira, eta Langraiz etorbidea 
zeharkatu zuen, Olabarri eta 
Mandaita abiatu, eta gero Kuar-
tangora joateko.
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Korrika 2024

EUSKARAZ KONTU KONTARI

Kaixo lagunak:
Lehen hezkuntza 2 mailako ikasleak gara eta 
aurten martxoak 18-an korrika ofiazla herritik 
pasatu da. Hau dela eta, ekintza desberdinak 
burutu ditugu eskolan.

Astero erronka ezberdinak, asmakizunak, 
hieroglifikoak, txisteak idatzi,... egin ditugu. 
Primeran pasatu dugu eta parte hartze handia 
egon da. Hau nahiko ez bada, gelan bi saridun 
izan ditugu, ZE AZKARRAK GAREN!!!

Gure eskolako korrika txikia prestatzeko eta bertan parte hartzeko, gelan petoak 
margotu ditugu eta guztiok elkarrekin joateko panakarta polit bat egin dugu. Behin 
korrika ofiziala herritik pasatuta, gurea ospatzeko irrikitan geunden. Arratsaldeko 
15:30-etako prest geunden guri egokitu zitzaigun tokian lekukoa hartzeko prest.

Korrika eta korrika eskolako patioan elkartu ginen lekukoak zeraman mezua
irakurtzeko eta badakizue zer jartzen zuen?

EUSKARA OSASUNTSU ETA KOLORETSU NAHI BADUGU, MINGAINARI ERAGIN
BEHAR DIOGU.

HARRO HERRI KORRIKA
GORA KORRIKA!!!

Lehen Hezkuntzako
2. mailako ikasleak
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Cita con las urnas

Cuando faltan poco más de dos meses para que se cum-
pla el primer año de la presente legislatura, compro-
bamos como a algún partido de la oposición, a alguno 
más que a otros, es posible que se le esté haciendo de-
masiado largo el camino. Es comprobable cómo en sus 
diferentes intervenciones y escritos, el PNV deja cons-
tancia de una cierta beligerancia contra nuestro partido 
y no son, al parecer, capaces de salirse del raca-raca del 
supuesto acuerdo de gobierno entre nuestra formación 
y EH Bildu. También se puede constatar cómo, a la hora 
de la verdad, Pleno tras Pleno, su falta de iniciativas 
es más que patente. Cuando, por ejemplo, el equipo de 
gobierno está a punto de presentar el nuevo pliego para 
la gestión de las instalaciones deportivas municipales, 
o cuando ya ha encargado un estudio que nos permita 
avanzar (tal y como en su día anunciamos) en la po-
sible creación del Patronato Municipal de Deportes, los 
representantes nacionalistas aún no han realizado ni 
una sola propuesta respecto a las citadas instalaciones, 
más allá de insistir en lo elevado del coste de este ser-
vicio público que sigue creciendo en socios y usuarios.

Tampoco el Partido Popular anda demasiado fino. Aún 
seguimos esperando que demuestren con hechos su 
decisivo “impulso” para que el Municipio tuviera un 
circuito de motos, en Nanclares. Lo que si es cierto es 
que fue una moción presentada por nuestro partido 
la que marcó el camino a todas las partes implicadas 
para encauzar definitivamente la cuestión y conseguir 
una instalación deportiva que añadir a la oferta de 
ocio de Iruña de Oca. Aún no nos hemos recuperado 
de la espantada de los populares en la aprobación de 
los presupuestos cuando no deja de sorprendernos que 
los discípulos de Feijóo a orillas del Zadorra pongan en 
valor medidas del Gobierno de España que favorecen a 
los agricultores (en este caso alaveses) pero que, junto 
a otras que favorecían a trabajadores, jóvenes, muje-
res, medidas de progreso y desarrollo para nuestro país, 
fueron rechazadas por el Partido Popular junto a Vox 
en el Congreso de los Diputados.

Es posible que, en ocasiones, los representantes de EH 
Bildu no tengan del todo claro en qué lugar están o 
deben estar en cada momento. Si tras la pancarta o tras 
el micrófono de la sala de Plenos. Para bien o para mal, 

el trabajo de las instituciones viene marcado por unos 
tiempos, por unas obligaciones administrativas que no 
siempre coinciden con el ritmo de las propuestas que 
legítimamente se quiere plantear y defender. Lo que si es 
cierto es que los partidos de izquierda en Iruña de Oca 
estamos llamados a dar respuesta a las demandas de los 
ciudadanos desde postulados marcados por criterios so-
ciales y de progreso que no vemos en otras formaciones.

Y el 21 de abril estamos llamados a las urnas. En las 
elecciones generales del 23 de julio, el PSE-EE fue la 
primera fuerza en Euskadi y en Iruña de Oca porque la 
ciudadanía supo valorar el esfuerzo de las y los Socia-
listas en dar respuesta a la crisis a través de un sólido 
escudo social (subida del SMI o revalorización de las 
pensiones), a la vez que se avanzaban en las grandes 
transformaciones que exigía el nuevo tiempo (reto cli-
mático, energético, modernización de nuestra industria 
y PERTEs, como el de automoción, o el aeroespacial, de 
tanto impacto en Euskadi).

Ahora, en las autonómicas, las y los Socialistas salimos 
con la aspiración de revalidar esta victoria, con el aval 
que nos da nuestra gestión en todas las instituciones 
que afectan al día a día de los vascos y vascas (desde el 
ayuntamiento más pequeño hasta la Unión Europea) y 
la certeza de que somos los únicos que contamos con 
un proyecto transformador del país, pegado al suelo y 
garante de su pluralidad.

Promesas incumplidas
Segunda legislatura liderada por equipo de gobierno Bil-
du-PSOE, y es la tercera legislatura en la que no se han 
cumplido las promesas que ambos partidos hicieron a sus 
votantes en las diferentes elecciones pasadas. Entre am-
bos partidos suman mayoría en el pleno, lo que les da 
la gobernabilidad en nuestro ayuntamiento. Pese a ello 
resulta cuanto menos curioso que sea a EAJ PNV al que 
se le culpe de la parálisis que sufre este municipio. Esta 
parálisis, dada por una falta de liderazgo por parte del 
equipo de gobierno, hace que se tomen decisiones que no 
tienen ningún valor y además que nos cuestan unas can-
tidades de dinero asombrosas.
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El último ejemplo es el anuncio por parte de uno de los 
dos socios del gobierno, en este caso Bildu: nos dicen en el 
pleno de presupuestos que se va a comprar una parcela en 
el centro del pueblo para un ambulatorio, pero no dicen 
cual, y en el anterior pleno nos descubren cual es. Y esta 
parcela, como todas en el municipio, está regulada por 
el Plan General, y está destinada a vivienda de alquiler 
social, es decir vivienda para nuestros jóvenes y familias. Y 
con todo ello, tiene Bildu la desfachatez de llamarnos po-
pulistas, ya que preguntamos cual es el encaje de todo ello 
en la situación actual. No han comunicado cual es el plan 
para hacer convivir las viviendas de alquiler social con 
una residencia, centro de día y ambulatorio y que todo 
ello cumpla el Plan General aprobado hace menos de un 
mes. Con todo ello nos preocupa que la “finca” que se va 
a comprar no tenga el encaje que ambos partidos dicen 
tener para ella y sea dinero, otra vez, tirado en ensoña-
ciones y megalomanías, todos recordamos los planes del 
molino-Hotel con Encanto, la parcela trasera del colegio 
que termino costando 1.000.000 €, el mural del centro 
cívico… Por lo tanto, claro que preguntaremos y apor-
taremos, esperando ser escuchados, que a algunos se les 
olvida que somos el segundo partido más votado en este 
municipio y la única alternativa a gobernar.

El pasado mes de marzo se llevó a cabo la denominación 
del frontón municipal “Román Gutiérrez, el Olentzero”, 
iniciativa presentada por EAJ-PNV para reconocer su la-
bor desinteresada durante tantos años. Gracias por tu de-
dicación Román.

Por último, entramos en la recta final de las autonómicas 
y nos va a tocar elegir entre dos modelos de País y antes 
os vamos a proponer dos cosas: Primera, para que tengáis 
historial, os proponemos que veáis cuál ha sido el trabajo 
y cuáles son los resultados en los últimos 4 años, durante 
los últimos 10 o durante los últimos 40 de cada partido 
en Euskadi. Quien ha logrado el nivel de bienestar actual 
de Euskadi. Segunda, estas elecciones no tratan de mirar 
al pasado, ese que muchos otros partidos temen, sino que 
son la puerta al futuro de nuestro País, confiar en quienes 
seguimos haciendo un Euskadi mejor o creer en aquellos 
que nunca participan en este modelo de País.

Síguenos en Facebook: facebook.com/eajpnvIrunaOka.
Para lo que necesitéis pnviruna@gmail.com.
EAJ-PNV IRUÑA OKA Beti zuekin

Bigarren legegintzaldia da, Bildu-PSOE gobernu-taldeak 
gidatua, eta iragan hauteskundeetan bi alderdiek boto-
emaileei egindako promesak bete ez diren hirugarren le-

gegintzaldia da. Bi alderdien artean gehiengoa dute osoko 
bilkuran, eta horrek biei ematen die gobernagarritasuna 
gure udalean. Hala eta guztiz ere, bitxia da, gutxienez, 
EAJri leporatzea udalerri hori jasaten ari den paralisiaren 
errua. Paralisi hori gobernu-taldearen lidergo-faltagatik 
gertatzen da, eta, horren ondorioz, inolako baliorik ez 
duten erabakiak hartzen dira, eta, gainera, diru kopuru 
harrigarriak kostatzen zaizkigu.

Azken adibidea gobernuko bi bazkideetako batek, kasu 
honetan Bilduk, egindako iragarpena da: aurrekontuen 
osoko bilkuran esaten digute herriaren erdigunean part-
zela bat erosiko dela anbulatorio baterako, baina ez dute 
esaten zein, eta aurreko osoko bilkuran lursaila zein den 
jakiten digute, finka ona deitzen diote haiek. Eta partzela 
hori, udalerriko guztiak bezala, Plan Orokorrak arautzen 
du, eta partzela hori alokairu sozialeko etxebizitzetarako 
da, hau da, gure gazteentzako eta gure familientzako etxe-
bizitzetarako. Eta horrekin guztiarekin, Bilduk populista 
deitzearen itxuragabekeria dauka, hori guztia egungo 
egoeran zein puntutan dagoen galdetzen baitugu. Ez dute 
jakinarazi zein den alokairu sozialeko etxebizitzak bizile-
ku, eguneko zentro eta anbulatorio bat egiteko iragarpe-
narekin batera bizitzeko plana, eta horrek guztiak duela 
hilabete baino gutxiago onartu den Hiri Antolamenduko 
Plan Orokorra betetzen duela. Gainera, beharrezkoa da 
ondoan dauden beste hiru partzela erostea.

Horrekin guztiarekin kezkatzen gaitu erosiko den 
“finkak” bi alderdiek berarentzat omen duten lekua ez 
izateak eta dirua izateak, berriro ere, ametsetan eta me-
galomanietan botata, denok gogoratzen ditugu Encanto 
Hoteleko planak, 1.000.000 €-ko kostua duen ikaste-
txearen atzeko partzela, gizarte-etxeko mural ospetsua... 
Beraz, argi dago itsatsi, galdetu eta ekarpenak egingo 
ditugula, entzungo ditugulakoan, batzuei ahaztu egiten 
zaiela udalerri honetan bigarren alderdi bozkatuena ga-
rela eta gobernatzeko aukera bakarra.

Joan den martxoan, “Román Gutiérrez, el Olentzero” ize-
na jarri zioten udal pilotalekuari, EAJ-PNV Iruña Okak 
hainbeste urtetan egindako lan eskuzabala goraipatzeko 
aurkeztutako ekimenari. Eskerrik asko zure dedikazioa-
gatik, Roman.

Azkenik, autonomikoen azken txanpan sartuko gara, api-
rilaren 21a hurbiltzen ari da eta bi Herri ereduren artean 
aukeratu beharko dugu, eta aukeratu aurretik bi gau-
za proposatuko dizkizuegu: Lehenik eta behin, historia 
izan dezazuen, proposatzen dizuegu ikus dezazuen zein 
izan den lana eta zein diren emaitzak Euskadiko alder-
di bakoitzaren azken 4 urteetan, azken 10 urteetan edo 
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ción efectiva y sostenible para la problemática del trans-
porte en un territorio fragmentado.

La preocupación se agudiza al constatar que las interven-
ciones de mantenimiento en infraestructuras existentes 
son insuficientes y, en ocasiones, poco efectivas, mien-
tras que nuestro valioso patrimonio continúa “cerrado 
por obras”. Resulta incómoda la dinámica de propagan-
da constante, que solo refleja una urgente necesidad de 
“aparentar” y distraer.

EHBildu reafirma su disposición y capacidad para contri-
buir con propuestas constructivas en todos los ámbitos. 
Nuestra aspiración de gobernar se fundamenta en mejo-
rar la calidad de vida de las personas y el entorno que 
nos rodea. Para lograrlo, hemos aprendido a ser siempre 
críticos y constructivos.

La comunidad espera del equipo de gobierno del PSOE un 
compromiso renovado con la efectividad, la transparen-
cia y la responsabilidad hacia sus ciudadanos. Es tiempo 
de actuar con determinación y coherencia, dejando de 
lado las prácticas obsoletas y centrando los esfuerzos en 
el bienestar común.

Ezinbestekoa da PSOEren gobernu-taldearen itxurazko 
erlaxaziotik sortzen diren kezkei heltzea. 2024rako aurre-
kontuak onartu ondoren, argi dago hartutako konpromi-
so asko ahanzturan ahultzen direla, eta egiteke dauden 
gaiak bulegoetako mahaietan metatzen direla, aurrera-
pen hutsalekin. Elkarrizketarako jarrera baloratzen bada 
ere, kezkagarria da “lehentasunezko” gaiei heltzeko eta 
horiek konpontzeko gehiegizko atzerapena, gutxieneko 
ahaleginaren filosofia baitu ezaugarri.

Trespondeko biztanleek gero eta kritika gehiago egiten 
dituzte PSOEren isiltasun nahasgarriarekiko eta harro-
biaren kudeatzaileen ez-betetzeekiko enpatia faltarekiko. 
Kezkagarria da ingurumen-politika eraginkorrik ez iza-
tea, gure alderdiak aurkeztutako mozio batzuk gogoz 
kontra onartzera mugatzen baitira. Gainera, hirigintzako 
arau-hausteen hazkundeak eta arau-hausleekiko jarrera 
permisiboak kezkatzen dute.

Badirudi PSOEk zailtasunak dituela euskal gizarteak es-
katzen dituen aldaketa esanguratsuetara egokitzeko, aza-
leko itunak lehenetsiz, eraginkortasuna eta koherentzia 
bilatu beharrean. Ezin dugu alde batera utzi PSOEk Osa-
kidetzan EAJren politika pribatizatzaileak babesteko duen 
erantzukizuna, osasun publikoa desegitearekin meha-

Es imperativo abordar las preocupaciones que emergen 
de la aparente relajación en el equipo de gobierno del 
PSOE. Después de la aprobación de los presupuestos para 
el año 2024, es evidente que muchos de los compromisos 
adquiridos languidecen en el olvido, mientras los asuntos 
pendientes se acumulan sobre las mesas de los despachos 
con avances insignificantes. Si bien se valora el talante 
dialogante, resulta inquietante la dilación excesiva en 
abordar y resolver asuntos “prioritarios”, caracterizada 
por una filosofía de esfuerzo mínimo.

Los habitantes de Trespuentes expresan crecientes críticas 
hacia el silencio desconcertante y la falta de empatía del 
PSOE respecto a los incumplimientos de los gestores de 
la cantera. Es alarmante la falta de políticas medioam-
bientales efectivas, limitadas a asumir a regañadientes 
algunas mociones presentadas por nuestra formación. 
Además, preocupa el incremento de infracciones urbanís-
ticas y la actitud permisiva hacia los infractores.

El PSOE parece enfrentar dificultades para adaptarse a 
los cambios significativos que la sociedad vasca deman-
da, priorizando pactos superficiales en lugar de buscar 
efectividad y coherencia. No podemos ignorar la respon-
sabilidad del PSOE en respaldar políticas privatizadoras 
del PNV en Osakidetza, que amenazan con desmantelar la 
sanidad pública. Tampoco podemos obviar las propuestas 
de EHBildu en relación con un tren social en Araba, solu-

La Relajación: Crítica 
Constructiva al Equipo de 
Gobierno del PSOE

azken 40 urteetan. Zein proposamen egin ditugun eta 
nork lortu duen Euskadiren egungo ongizate-maila.

Bigarrenik, eta are garrantzitsuagoa, hauteskunde hauek 
ez dira iraganera begiratzen saiatzen, beste alderdi asko 
beldur diren horretara, hauteskunde hauek gure Herria-
ren etorkizunerako atea dira, Euskadi hobea egiten ja-
rraitzen dugunengan konfiantza izatea edo Herri eredu 
honetan inoiz parte hartzen ez dutenengan sinestea.

EAJ-PNV IRUÑA OKA Beti zuekin
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El pasado febrero volvimos a sufrir las tan temidas 
inundaciones que afectan principalmente a Villodas y 
Trespuentes, pero que condicionan la vida en el resto de 
nuestros pueblos.  

No nos cansaremos de denunciar esta situación, la 
Agencia Vasca del Agua (URA), que depende del Gobier-
no Vasco, no actúa a tiempo y tenemos que soportar las 
consecuencias. Desde el PP exigimos una solución in-
mediata. 

Nosotros no somos capaces de mirar a otro lado, todo 
lo que afecte a nuestros pueblos es de nuestro interés y 
tendrá siempre nuestro máximo apoyo. 

Además en el último pleno, desde el PP reclamamos 

Una situación insostenible

OPINION

que, ya que se van a transferir del Gobierno Central al 
Gobierno Vasco las competencias ferroviarias de cerca-
nías, se ampliasen los horarios y las frecuencias de los 
trenes con parada en la estación de Nanclares de la Oca. 
Es un momento clave y nuestra actuación será deter-
minante para poder llevarlo a cabo, no podemos perder 
esta oportunidad. 

También en este mismo pleno fueron aprobadas nues-
tras últimas propuestas, concretamente el aumento de 
la partida para la retirada de amianto, las ayudas para 
el fomento de emprendedores y la contratación a nues-
tros vecinos y vecinas. Queremos un futuro para Iruña 
de Oca con proyectos, que consigan atraer a nuevos ve-
cinos y vecinas y con más oportunidades. 

Podéis contactar con nosotros en irunaoca@ppalava.com

Joan den otsailean berriro ere uholdeak izan genituen, 
batez ere Billoda eta Tresponde herriei eragin dietenak 
eta gure gainerako herrietako bizimodua baldentzat-
zen dutenak. 

Ez gara nekatuko egoera hau salatzen, Uraren Euskal 
Agentzia (URA), Eusko Jaurlaritzaren menpe dagoena, 
ez du garaiz jarduten eta ondorioak jasan behar ditu-
gu. Popular Alderditik berehalako konponbidea eskat-
zen dugu. 

Gu ez gara beste alde batera begiratzeko gai, gure he-
rriei eragiten dien guztia gure interesekoa da eta gure 
babesik handiena izango du beti.

Gainera, azken udalbatzarran, PPk eskatu zuen Lan-
graiz Okako geltokian geltokia duten trenen ordutegiak 
eta maiztasunak zabaltzea, Gobernu Zentraletik Eusko 
Jaurlaritzara trasferituko baitira aldirietako trenbide-
eskumeak. Funtsezko unea da, eta gure jarduna era-
bakigarria izango da hori gauzatu ahal izateko; ezin 
dugu aukera hori galdu.

Udalbatzar horretan bertan onartu ziren gure azken 
proposamenak, zehazki, amiantoa kentzeko partida 
handitzea, ekintzaileak sustatzeko laguntzak eta gure 
bizilaguak kontratatzeko laguntzak. Iruña Okako etor-
kizuna nahi dugu. Proiektu berriak, bizilagun berriak 
eta aukera gehiago dituztenak erakartzea lortzeko. 

Gurekin harremanetan jar zaitezkete helbide honetan 
irunaoca@ppalava.com

txatzen baitute. Era berean, ezin ditugu alde batera utzi 
EHBilduk Arabako tren sozialari buruz egindako propo-
samenak, irtenbide eraginkorra eta iraunkorra baita lu-
rralde zatikatuan garraioaren arazoa konpontzeko.

Kezka areagotu egiten da lehendik dauden azpiegitu-
retan mantentze-lanak egiteko esku-hartzeak ez direla 
nahikoak eta, batzuetan, ez direla eraginkorrak egiaztat-
zen denean; gure ondare baliotsuak, berriz, “obrengatik 
itxita” jarraitzen du. Deserosoa da etengabeko propagan-
daren dinamika, “itxuratzeko” eta distraitzeko premia 
larria baino ez baitu islatzen.

EHBilduk eremu guztietan eraikuntza-proposamenekin 
laguntzeko prestasuna eta gaitasuna berresten du. Go-
bernatzeko gure asmoa pertsonen bizi-kalitatea eta in-
guratzen gaituen ingurunea hobetzean oinarritzen da. 
Hori lortzeko, beti kritikoak eta eraikitzaileak izaten ikasi 
dugu.

Erkidegoak PSOEren gobernu-taldetik espero du kon-
promiso berritu bat bere herritarrenganako eraginkor-
tasunarekin, gardentasunarekin eta erantzukizunarekin. 
Erabakitasunez eta koherentziaz jokatzeko garaia da, 
praktika zaharkituak alde batera utziz eta ahaleginak 
guztion ongizatean oinarrituz..
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Llega la primavera y las plantas y árboles se con-
vierten en los protagonistas de terrazas y jardi-
nes, pero hay que estar atento a qué especies 
se cultivan porque hay muchas que pueden ser 
peligrosas para la salud de personas y mascotas.

Adelfa (Nerium Oleander)
Esta planta es muy común y la podemos ver en 
multitud de jardines, al lado de las carreteras, 
en caminos…, pero debemos de ser conscientes 
del peligro que tiene. Su ingestión puede causar 
náuseas, vómitos, exceso de salivación, dolor 
abdominal, diarrea con sangre y ritmo cardíaco 
irregular, convulsiones y colapso que puede lle-
var a la muerte. Además, el contacto prolongado 
con la savia puede causar irritación de la piel, 
inflamación de los ojos y dermatitis. Desde 2004 
está prohibida la venta por su elevada toxicidad.

Higuera del Diablo (Ricinus Communis)
Planta muy hermosa con hojas grandes que pa-
san del color verde al púrpura. Aunque de esta 

planta se pueden extraer compuestos antican-
cerígenos y el aceite de ricino, que es comesti-
ble, produce gran cantidad de semillas que son 
sumamente venenosas. Se calcula que tan solo 
cuatro semillas pueden matar a un adulto de 
tamaño medio. 
El fruto de Ricino, es una estructura con abun-
dantes púas, como si de un erizo se tratase. Es-
tos frutos contienen 3 cavidades con una semi-
lla cada una de ellas, que son muy tóxicas, por 
la presencia de ricina, y basta la ingestión de 
unas pocas, masticadas o tragadas, para que se 
produzca un cuadro de intensa gastroenteritis 
con deshidratación. Puede dañar gravemente el 
hígado y el riñón e incluso producir la muerte. 
Es una de las toxinas biológicas más potentes 
que se conocen.

Floripondio (Brugmansia Borrachero)
Conocido como trompeta de ángel, puede alcan-
zar los siete metros de altura y el atractivo de sus 
flores -con forma de campana o trompeta- la con-
vierten en un recurso ornamental popular, por 
eso está muy presente en los jardines.  Sin em-
bargo, detrás de esa atractiva presencia se escon-
de un peligro ignorado por muchos de los que 
las plantan: contiene escopolamina, que elimina 
la voluntad y hace perder la memoria a los que 
la consumen durante el tiempo que duran sus 
efectos. Todas sus partes (tallos, ramas, semillas) 
son tóxicas. Piel y boca seca, pupilas dilatadas 
y enrojecimiento de la piel son síntomas de las 
personas intoxicadas con estos alcaloides.

Ojo con las plantas de los jardines

VIDA SANA
SALUD

por Mila Manzanal
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Los Goi Cuon unos rollitos 
típicos de Vietnam que con-
tienen gambas, carne de cer-
do o de pollo, hierbas, una 
especie de fideos de arroz y 
hojas de papel de arroz para 
enrollarlos. Se sirven gene-
ralmente como aperitivo o 
como parte de una comida 
más grande.
Se consumen fríos y se acom-
pañan con salsa de cacahua-
te, de pescado, salsa hoisin o 
una mezcla de salsa de soja y 
vinagre de arroz. 
La combinación de sabores 
frescos y crujientes junto con 
las salsas picantes o agridul-
ces los hace irresistibles.

en el recuerdo

Mujeres que arden
Eleonor se ha dado cuenta de que lleva años 
viviendo una vida que no quiere. Atrapada 
en una relación tóxica y en una ciudad que la 
asfixia, decide viajar a Toledo e instalarse en 
casa de su abuelo, que murió hace meses. Pero 
cuando llega a la residencia familiar, encuentra  
un diario del siglo XVI. Eleonor y la autora del 
diario deberán luchar contra un mismo enemi-
go: aquellos que quieren silenciar la violencia y 
que están dispuestos a todo para conseguirlo.

lectura
comer bien

Solo Leveling
Se trata de un manga coreano que arra-
sa entre los lectores más jóvenes. Su tra-
ma relata cómo el cazador más débil del 
mundo descubre que puede subir de nivel 
y a medida que avanza la historia se va 
haciendo cada vez más fuerte. Un relato en 
varios tomos que mezcla acción, combates 
espectaculares, un arte delícado, mecánicas 
de videojuegos y un sin fin de intrigas en 
las sombras. 

OCIO
Ojo con las plantas de los jardines

por Mila Manzanal




